

Documento

Ultimas palabras de Salvador Allende

Primera alocución

Once de septiembre, 8.45 horas, por la Red de la Patria (Radios Corporación, Portales, Magallanes, Recabarren):

“Habla el Presidente de la República desde el Palacio de la Moneda. Informaciones confirmadas señalan que un sector de la marinería habría aislado Valparaíso y que la ciudad estaría ocupada, lo cual significa un levantamiento en contra del Gobierno, del Gobierno legítimamente constituido, del Gobierno que está amparado por la ley y la voluntad del ciudadano.

En esta circunstancia llamo sobre todo a los trabajadores. Que ocupen sus sitios de trabajo, que concurren a sus fábricas, que mantengan calma y serenidad. Hasta este momento, en Santiago no se ha producido ningún movimiento extraordinario de tropas y según me ha informado el jefe de guarnición, Santiago estaría acuartelado y normal. En todo caso, yo estoy aquí, en el Palacio de Gobierno, y me quedaré aquí defendiendo el Gobierno que represento por la voluntad del pueblo.

Lo que deseo, esencialmente, es que los trabajadores estén atentos, vigilantes y que eviten provocaciones. Como primera estapa tenemos que ver la respuesta, que espero sea positiva, de los soldados de la patria, que han jurado defender el régimen establecido, que es expresión de la voluntad ciudadana, y que cumplirán con la doctrina que prestigió a Chile, y lo prestigia, por el profesionalismo de las fuerzas armadas. En estas circunstancias, tengo la certeza de que los soldados sabrán cumplir con su obligación. De todas maneras, el pueblo y los trabajadores fundamentalmente, deben estar movilizados activamente, pero en sus sitios de trabajo, escuchando el llamado que pueda hacerles y las instrucciones que les dé el compañero Presidente de la República.”

Segunda alocución

“La Historia no se detiene, ni con la represión, ni

con el crimen. Esto es una etapa, será superada. Esto es un momento duro y difícil, es posible que nos aplasten, pero el mañana será del pueblo, será de los trabajadores.

La humanidad avanza para conquistar una vida mejor. Compatriotas: es posible que silencien las radios y me despidan de ustedes.

En este momento pasan los aviones, es posible que nos acribillen, pero que sepan que estamos por lo menos con nuestro ejemplo, para señalar que en este país hay hombres que saben cumplir con la obligación que tienen. Yo lo haré por mandato del pueblo y por voluntad consciente de un Presidente que tiene la dignidad del cargo. ...”

Tercera y última alocución

10.30 horas, transmitida únicamente por Radio Magallanes, última radio en ser acallada por los bombardeos de la Fuerza Aérea:

“Seguramente esta sea la última oportunidad en que pueda dirigirme a ustedes. La fuerza aérea ha bombardeado las torres de Radio Portales y Radio Corporación. Mis palabras no tienen amargura sino decepción, y serán ellas el castigo moral para los que han traicionado el juramento que hicieron como soldados de Chile; comandantes en jefe titulares dos de ellos, el almirante Merino que se ha autodesignado, más el señor Mendoza, general rastrero que sólo ayer manifestara su fidelidad y lealtad al Gobierno, también se ha denominado director general de carabineros.

Ante estos hechos sólo me cabe decirle a los trabajadores: yo no voy a renunciar. Colocado en un tránsito histórico, pagaré con mi vida la lealtad del pueblo, y les digo que tengo la certeza que la semilla que entregáramos a la conciencia digna de miles y miles de chilenos no podrá ser cegada definitivamente.

Tienen la fuerza, podrán avasallarnos, pero no se detienen los procesos sociales ni con el crimen ni con la fuerza. La historia es nuestra y la hacen los pueblos.

Trabajadores de mi patria: quiero agradecerles la lealtad que siempre tuvieron, la confianza que depositaron en un hombre que sólo fue intérprete de grandes anhelos de justicia, que empeñó su palabra de que respetaría la Constitución y la ley y así lo hizo.

En este momento definitivo, el último en el que yo pueda dirigirme a ustedes, quiero que aprovechen la lección. El capital foráneo, el imperialismo, unido a la reacción, creó el clima para que las fuerzas armadas rompieran su tradición, la que les enseñara Schneider y que reafirmara el comandante Araya, víctima del mismo sector social que hoy estará en sus casas, esperando con mano ajena reconquistar el poder para seguir defendiendo sus granjerías y sus privilegios.

Me dirijo sobre todo a la modesta mujer de nuestra tierra, a la campesina que creyó en nosotros, a la obrera que trabajó más, a la madre que supo de nuestra preocupación por los niños. Me dirijo a los profesionales de la patria, a los profesionales patriotas, a los que hace días estuvieron trabajando contra la sedición auspiciada por los colegios profesionales, colegios de clase para defender también las ventajas de una sociedad capitalista, de unos pocos.

Me dirijo a la juventud, a los que cantaron y entregaron su alegría y su espíritu de lucha. Me dirijo al hombre de Chile, al obrero, al campesino, al intelectual. A aquellos que serán perseguidos porque en nuestro país el fascismo ya estuvo hace muchas horas presente, en los atentados terroristas, volando los

puentes, asaltando las líneas férreas, destruyendo los oleoductos y los gasoductos, frente al silencio de quienes tenían la obligación de proceder. Estaban comprometidos. La historia los juzgará.

Seguramente Radio Magallanes también será acallada y el metal tranquilo de mi voz no llegará a ustedes. No importa, me seguirán oyendo, siempre estaré junto a ustedes; por lo menos quedará mi recuerdo: el de un hombre digno que fue leal a la lealtad de ustedes.

El pueblo debe defenderse, pero no sacrificarse.

El pueblo no debe dejarse arrasar ni acribillar, pero tampoco debe humillarse.

Trabajadores de mi patria: tengo fe en Chile y su destino. Superarán otros hombres este momento gris y amargo, donde la traición pretende imponerse.

Sigan ustedes sabiendo que, mucho más temprano que tarde, de nuevo se abrirán las grandes alamedas por donde pase el hombre libre para construir una sociedad mejor.

¡Viva Chile! ¡Viva el pueblo! ¡Vivan los trabajadores!

Estas son mis últimas palabras. Tengo la certeza de que mi sacrificio no será en vano, tengo la certeza de que por lo menos será una lección moral que castigará la felonía, la cobardía y la traición.” ❧

Allende

“... para matar al hombre de la paz
para golpear su frente limpia de pesadillas
tuvieron que convertirse en pesadilla
para vencer al hombre de la paz
tuvieron que afiliarse para siempre a la muerte
matar y matar más para seguir matando
y condenarse a la blindada soledad
para matar al hombre que era un pueblo
tuvieron que quedarse sin el pueblo.”

Mario Benedetti

Situación nacional

Informe de coyuntura política

Taller de análisis político

Los ha habido mejores. Indudablemente. Hasta se podría decir que es el peor de todos los aniversarios del once de septiembre [. . .] Es que la situación no parece dar para celebraciones. Hay grave preocupación por la economía y una inquietud creciente en todos los sectores sociales. Esto último se muestra con gran visibilidad entre los empresarios de prácticamente todas las actividades económicas. En la agricultura, en el comercio, en los exportadores, en la construcción y hasta en el sector financiero se reconocen las dificultades y se sugieren modificaciones al modelo económico. Se pierde el triunfalismo de tiempos recientes y se pronostican modestos avances en el futuro.

A la pérdida de expectativas de normalidad que se ha venido produciendo en los meses anteriores, parece agregarse ahora una cierta sensación de desconfianza y de sorda protesta en relación al régimen imperante. Tal vez sea un hecho anecdótico, pero es también indicativo el escaso embanderamiento con que la población saludó a este nuevo aniversario de la intervención militar. No quiere decir esto que el régimen se tambalee, ni que tenga que enfrentar a una oposición movilizadora de envergadura. Por el contrario, el régimen sigue mostrándose fuerte y no se ve aún una alternativa que pueda enfrentársele con éxito en el corto plazo. Sin embargo, también es innegable que en las actuales condiciones es muy posible que su base social se estreche bastante, lo que disminuye su capacidad para resolver los actuales conflictos internos.

Presiones variadas

No ha de extrañar entonces que en los discursos oficiales disminuyan las cuentas alegres y los pronósticos de esplendores futuros, y aumenten las amena-

zas en contra de las eventuales acciones políticas opositoras.

Durante bastante tiempo se ha estado tratando de legitimar al régimen sobre la base del éxito económico. Y resulta ahora que la economía está malita. Y no se trata de que esta economía pueda ser criticada sólo desde el punto de vista de los sectores populares y la desigual repartición de la riqueza. Es que, de acuerdo a los mismos parámetros que los grupos en el poder utilizaron para señalar aquel "éxito", la economía atraviesa por una situación suficientemente crítica como para poner en duda la viabilidad del modelo.

Demás estaría aquí repetir las cifras que se barajan profusamente en los medios de comunicación. Baste señalar la caída de los índices de producción y exportación, y el fuerte crecimiento de la deuda externa y del déficit de Balanza Comercial.

En estas circunstancias menudean las dificultades de las empresas que en los casos más graves, se traducen en búsqueda desesperada de nuevos préstamos, insolvencia, cesación de pagos y quiebras. Las estrechas relaciones financieras de préstamos y deudas llegan a producir en algunos casos verdaderas caídas en cadena que recuerdan las viejas teorías del dominó.

Sólo aquellos grupos económicos que tienen firme acceso al crédito externo parecen sortear con éxito la actual coyuntura. Más aún, pueden beneficiarse de ella apropiándose de las empresas que sufren mayores dificultades. Pero esta mayor concentración de ca-

pitales no resuelve el problema de la economía nacional, y estos mismos grandes grupos empiezan a mirar con preocupación el futuro.

De manera que las presiones vienen de muchos lados y parece que la necesidad de ajustes al modelo económico pasa a ser indiscutible. Lo que sí es materia de graves controversias es el alcance de esos ajustes y el momento oportuno de hacerlos.

Ahora bien, como la economía no se las arregla sola —salvo en el ciclo de algunos economistas— la decisión respecto a este tema tan fundamental corresponde al juego político que, en estas circunstancias, se hace particularmente activo.

Enfrentamiento supuesto

Una vez que se acepta la existencia de problemas en la economía, florecen múltiples capullos de discusiones sobre política económica. Naturalmente que esto debe entenderse dentro del círculo de lo permitido o, al menos, tolerado, lo cual no impide cierta virulencia en el enfrentamiento de posiciones.

Por otra parte, aunque las restringidas discusiones sobre política económica son bastante publicitadas, resulta difícil saber quienes asumen las diferentes perspectivas.

Es así como se ha presentado un supuesto enfrentamiento entre equipo económico y grupos económicos. Lo

El Taller de Análisis Político, formado e. Santiago de Chile por un grupo de científicos sociales, publica *Informe de Coyuntura Política*, análisis mensual del acontecer nacional basado en información pública, que pretende dar una visión crítica y objetiva de los acontecimientos políticos nacionales. El texto que se reproduce corresponde a partes del *Informe* de octubre de 1981.

cual no deja de resultar extraño, si se recuerda que los nuevos tecnócratas de la economía circulan con extraordinaria fluidez entre cargos en el Gobierno y cargos en la gran empresa privada. La insistencia en estas distorsiones puede hasta ser involuntaria, pero actúa firmemente en el sentido de otorgar una cierta imagen de independencia de la política económica en relación a los grandes grupos.

Las últimas declaraciones del general Pinochet, lo hacen aparecer como defendiendo al ministro De Castro frente a . . . los grupos económicos. Extraordinario. Más extraordinario aún que el mismo general Pinochet amenace a los ricos con una ley de investigación de riquezas mal habidas. Estos hechos extraordinarios (que ordinariamente no ocurren) han servido para que algunos piensen en reales discrepancias entre equipo y grupos económicos.

Sin embargo, esto parece ser más bien una distorsión de imagen. No es que sea imposible que un tecnócrata de la empresa privada pueda cambiar de perspectiva al asumir labores de gobierno. Se han visto cosas más raras aún. Pero es difícil considerar que ese sea el principal enfrentamiento al interior del poder.

Relativa indefinición

Como se ha venido señalando en informes anteriores, las alternativas fundamentales en juego se estarían dando entre la línea de los grandes grupos económicos y cierta línea institucional de las FFAA que se ha dado en denominar "nacionalista".

A raíz de los problemas que tiene el modelo económico, el sector financiero, que aparecía como su principal impulsor, ha ido perdiendo hegemonía entre los diversos sectores en el poder. De aquí que hoy los grandes grupos económicos, que controlan el capital financiero, no se encuentren en plena libertad de acción para seguir sosteniéndolo, sino que necesitan a lo menos, entrar en transacciones con la crítica que vendría de las propias FFAA frente a las dificultades de la economía nacional.

Si se observa las últimas disposiciones dictadas por el gobierno, puede percibirse la dificultad con que se logran ciertas transacciones y la relativa

indefinición de una alternativa tajante para encarar los graves problemas de la economía.

En este sentido, la nueva ley de Bancos, la suspensión de la venta de empresas CORFO y la postergación del plazo para legislar sobre la gran minería del cobre, han sido vistas como medidas impulsadas por una tendencia "nacionalista". A su vez, las declaraciones sobre mantención "por muchos años más" de la paridad cambiaria y la legislación dictada para bajar los salarios, abaratando la mano de obra para los empresarios, parecen corresponder más a los intereses de los grupos económicos.

No obstante, lo que salta a la vista es el carácter de indefinición del conflicto. Las medidas que pudieran tildarse de "nacionalistas" consisten más bien en amenazas (ley Bancos) y en postergaciones de decisión (venta de empresas CORFO, legislación minera) que en realizaciones concretas. En cuanto a los grandes grupos, no se les concede derechamente el "perfeccionamiento del Plan Laboral" que eliminaría hasta el reajuste automático del IPC, sino que se dictan disposiciones paliativas para bajar las remuneraciones (leyes 18 018 y 18 082).

Orientación en juego

En forma más directa es posible ver esta indefinición del conflicto interno en términos del difícil parto de la nueva legislación minera, la cual consagraría la más perfecta transacción entre la línea "nacionalista", que parece primar en las FFAA, y los intereses de los grandes grupos económicos.

La dificultad para resolver el conflicto radica básicamente en dos elementos esenciales del régimen. En primer lugar, su carácter cerrado, que establece una especie de pacto de los sectores en el poder en orden a no recurrir a sectores externos para dirimir conflictos internos. En segundo lugar, la necesidad recíproca que tienen estos grandes actores. Los grupos económicos no están aún en condiciones de subsistir sin la presencia de las FFAA. A su vez, éstas requieren de esos grupos para poder mantener el funcionamiento de la economía nacional.

En estas circunstancias, es difícil que se pueda imponer frontalmente una de las alternativas en juego en el

actual conflicto interno, pero es necesario que una de ellas llegue a predominar en la dirección del proceso. Hasta hace un par de meses atrás parecía poco discutible que eran los grandes grupos económicos los que orientaban el modelo en aplicación; en la actualidad es esta orientación la que está en juego.

Debilidad ideológica

[. . .] Es necesario señalar que la importancia del factor económico puede resultar incluso exagerada debido a la debilidad ideológica del régimen. Esta ha sido señalada por sus mismos partidarios como uno de los elementos que impiden mirar con mayor tranquilidad la actual crisis económica.

Tal debilidad ideológica no es meramente coyuntural. Tal vez derive del propio carácter defensivo del régimen, establecido como respuesta a la fuerte movilización popular que puso en peligro el sistema económico imperante. Quizás si en sus inicios —y no obstante su carácter defensivo— tuvo una mayor fuerza ideológica en cuanto restauración portaliana de la nación. Sin embargo, tal fuerza ideológica tuvo escasa implantación social y fue paulatinamente desplazada por la idea de la "revolución modernizadora" que desarrollaría la economía hasta el extremo de poder chorrear para todos.

Actualmente la "revolución modernizadora" aparece en situación de "ajuste recesivo", y vuelve a hablarse de "retraso ideológico" que hace desesperarse a los partidarios del régimen por un detalle tan insignificante como una recesión económica.

Resulta así que todo el esfuerzo de ideologización de las capas superiores que, desde hace un año, realizan los grupos económicos, parece ser una inversión de escasa rentabilidad. Aquella ideología neoliberal que sustituye la política por la economía de mercado hoy pierde su base de sustentación y es denunciada como materialista. De manera que tanto ilustre visitante confrencista sólo puede justificarse en términos de turismo.

En el fondo, los sectores en el poder no han sido capaces de remontar el carácter defensivo del régimen con un nuevo marco ideológico. Sólo han podido establecer una situación de intereses, esto es, un acuerdo básico que permanece mientras los intereses de cada

sector en el poder aparecen satisfechos. De la misma manera, el apoyo social que puedan lograr depende de que otros sectores sociales puedan también satisfacer algunos intereses.

Es lo que para algunos habría ocurrido con ciertas capas medias al acceder a formas de consumo de bienes importados.

Concesiones recíprocas

Es interesante entonces una falla en la economía. Ahora bien, frente a esta falla en la economía, las alternativas que se barajan no pueden estar exentas de modelos políticos implícitos.

Para los grupos económicos resulta claro que la presencia política de las FFAA sin contrapeso no es la mejor garantía para desarrollar un modelo económico. Por el contrario, la actual situación los mueve a buscar una forma de salida política, lo cual puede conducir a una alianza con la derecha tradicional en orden a lograr una apertura controlada que garantice a la larga la vigencia del sistema económico.

Lo anterior no significa que los grupos económicos estén interesados en algo parecido a la democracia. Por el contrario, el régimen autoritario corresponde perfectamente a las necesidades de corto y mediano plazo del modelo. El problema actual consiste en poder controlar ese autoritarismo impidiendo que éste derive en orientaciones que puedan alterar su propio esquema.

Es en este punto donde surgen las dificultades con la emergente línea "nacionalista" que se estaría proyectando como institucional en las FFAA. Esta línea, sin apartarse del modelo económico vigente, plantearía una mayor ingerencia del Estado en la conducción económica, lo cual es visto como peligroso para las pretensiones de los grupos económicos.

A su vez, esta línea nacionalista parecería llevar implícita la acentuación del carácter militar del régimen político. Sin embargo, esto último requeriría de alguna forma de populismo autoritario que permitiera al régimen militar contar con ciertas bases sociales para enfrentar a esos sectores económicamente dominantes.

Como se puede desprender del desarrollo calculable de una y otra corriente, lo más probable es que las actuales diferencias no se zanján tajante-

Crónica de una muerte anunciada

Natacha González Casanova

Si tiempo y vida son lo mismo, nuestra mayor cortesía sería regalar tiempo y la mayor hazaña vencerlo. Y eso el hombre sólo puede lograrlo con las obras de su imaginación.

Decía La Bruyère, quien tenía sangre de atole, "que no había tenido pasión que no hubiera podido olvidar con un buen libro". Exagera. Pero los condenados a lectura perpetua sabemos que no hay manera más perfecta de afombrar las horas.

Y este año justamente apareció una de las mayores obras de la literatura latinoamericana: *Crónica de una muerte anunciada*, de Gabriel García Márquez.

Lo primero que impresiona al lector es la perfección de la novela: no hay una línea de más, un personaje inexplicable, ni un solo hecho que la poesía de García Márquez no justifique.

"La caza mayor es de altanería" dice el epígrafe de Gil Vicente. Ese es uno de los temas. El amor es asunto de orgullo, de dignidad, es el gran problema de la vida; el sufrimiento y el olvido son los grandes compañeros de la muerte.

En ese contrapunto prodigioso entre la muerte y la vida que es esta novela, la vida domina constantemente; es cierto que es pasajera —como dijo Neruda: "es tan corto el amor y tan largo el olvido"— pero quizás el saberse breve sea lo más importante que el hombre exprese en su obra.

"El día en que lo mataron" comienza la novela. Sabemos que Santiago Nasar va a morir, que se

trata de una crónica. También sabemos que Antonio y Cleopatra van a morir y no nos importa, porque la muerte no es una sorpresa, lo es la vida que siempre tiene recursos. A lo largo de la novela todos van a tratar de avisarle a Santiago que los hermanos Vicario van a matarlo y nadie llega a tiempo, que es en realidad como le llega la muerte a todo el mundo. Lo maravilloso es lo que va a contar García Márquez.

No lo dice el autor, como tantas cosas, porque en cada línea del libro se nos atropellan imágenes e ideas; no lo dice, pero quizás Bayardo San Román trae la tragedia al pueblo al romper el orden existente. El terror a lo nuevo es uno de los más antiguos de la humanidad, miedo que los hombres vencen en todas las epopeyas para permitir que la vida siga adelante.

Bayardo, el extranjero, decide casarse con Angela Vicario, y de esta boda fallida saldrá la misteriosa muerte de Santiago Nasar, que parece inocente como todos los culpables que no recuerdan que lo son. Y el profundo amor de Angela Vicario, quien le escribirá al marido "una carta semanal durante media vida".

Asombra la profunda sabiduría de la obra, más clara que en *Cien años de soledad* y por fin dominante. *Cien años* es obra de la juventud del autor, y del descubrimiento del mundo a través de la poesía. La *crónica* es otra explicación del mundo, obra de la madurez del autor: el dolor y la muerte, y la terquedad de la vida para seguir adelante. ❧

COORDINADORA NACIONAL SINDICAL: PLANTEAMIENTO DE MANUEL BUSTOS

“Con motivo de cumplirse [. . .] el sexto aniversario de la constitución de la Coordinadora Nacional Sindical, Manuel Bustos, presidente de esa entidad sindical, dió lectura, en nombre del Ejecutivo, a un documento en el que se señala que desde sus inicios, la CNS ha tenido como propósito central dar un decidido impulso al proceso unitario de los trabajadores chilenos que permita enfrentar con éxito los atropellos que a diario reciben a sus derechos elementales y recuperar la libertad y la democracia en el país [. . .]

El dirigente rindió un homenaje a los que fueron quedando en el camino víctimas de la política represiva del régimen, haciéndolo extensivo a los exiliados, a los relegados y a los detenidos desaparecidos.

[. . .] el presidente de la CNS hizo un llamado a todas las organizaciones sociales y partidos políticos a hacer esfuerzos por lograr la unidad y buscar la convergencia. Nosotros, dijo, estamos dispuestos a poner la parte que nos corresponde, pero hay otros que deben cumplir el rol que les pertenece [. . .]

Finalmente Manuel Bustos expresó que ni las amenazas, ni las querellas ni la cárcel impedirán que sigan luchando incansablemente por sus postulados.”

mente hacia alguna de ellas, sino que se mantenga el inmovilismo sobre la base de concesiones recíprocas. En lo inmediato, la mantención del ministro De Castro ratifica la presencia del equipo económico que los grupos defienden. Al mismo tiempo, el ascenso del general Canessa, a la vice-Comandancia del Ejército, podría ser visto por algunos como reafirmación de la fuerza de la línea nacionalista en las FFAA.

Alternativa nacional

Es natural que en el período que nos ocupa, caracterizado por una situación crítica en la economía, se produzca una mayor presencia de la actividad política. Y así ha sido.

No obstante, hay que considerar que esta actividad política se expresa en forma distinta a la que los viejos podrían esperar.

La exclusión formal de los partidos políticos y su debilitamiento real, dado el régimen imperante, han conducido a una cierta corporativización de esta actividad. Es así como las demandas pasan a ser expresadas fundamentalmente a través de organizaciones sociales que representan intereses sectoriales.

Por una parte, las demandas de los empresarios se manifiestan a través de las organizaciones de esos sectores. Y el general Pinochet y sus ministros se reúnen con los dirigentes de éstos para

conocer sus inquietudes y estudiar posibles soluciones.

Por otra parte, la demanda opositora se expresa fundamentalmente a través de organizaciones sindicales y gremiales. Ya sea que éstas queden excluidas o no del diálogo con el gobierno.

En tales condiciones resulta extremadamente difícil que se planteen políticas nacionales, pues cada sector aparece defendiendo sus intereses sectoriales, sin que logre articular éstos en un proyecto nacional.

Esto no impide que haya intentos de constituir políticas nacionales por parte de sectores sociales. Los grupos económicos, a través del equipo económico y una profusa publicidad del pensamiento neoliberal, han pretendido mostrarse como capaces de formular una política nacional. De la misma manera, los sectores laborales, con mucho menos recursos, también han tratado de plantear una alternativa nacional a través del Pliego de la Coordinadora Nacional Sindical.

Intentos de recomposición

No obstante, en ambos casos tales pretensiones no han llegado a plasmarse socialmente y han permanecido como propuestas que no logran movilizar a la población ni son asumidas como nacionales.

En cuanto a las instituciones que han mantenido un carácter nacional al menos en su organización, como en el caso de la Iglesia y las FFAA, es difícil

que ellas adquieran una política propia. De manera que ésta es dependiente de las relaciones que establezcan con determinados sectores sociales.

No es entonces casual que actualmente —y no sólo actualmente— se pueda observar intentos de recomposición política en el sentido presico de revitalizar o crear partidos políticos.

El fallido intento de formar un Movimiento Cívico Militar de apoyo al gobierno, no parecería desahuciar la pretensión de crear organizaciones políticas por parte de los sectores en el poder. De la misma manera, es posible que en la oposición se manifiesten tendencias a robustecer las antiguas organizaciones partidarias o crear otras nuevas. Hasta en el centro político, cuya presencia en el último tiempo ha sido bastante difusa, se estaría produciendo un movimiento tendiente a reconstituir la fuerza partidaria.

Es que en la actual coyuntura la falta de una alternativa nacional es bastante visible y no parece haber una opción de reemplazo para lo que fue históricamente la labor de los partidos políticos. Esto es, generalizar intereses, entregar una dirección uniforme y plantear un proyecto nacional hacia el futuro.

Mirándose el ombligo (a)

En los partidos políticos de oposición la característica que sigue predominando es la de una especie de “volcamiento al interior”. Vale decir, que la ac-

ción política tiende a ser bastante limitada mientras se discute al interior de cada movimiento o partido la adopción de formas de organización, línea programática, tácticas y estrategias.

En la Democracia Cristiana los movimientos se articulan en torno al control de la dirección del partido. Al parecer, tanto los sectores más progresistas como los más de derecha carecen de fuerza como para controlar el partido. En esas condiciones pareciera tener mayores posibilidades de éxito una orientación que pone mayor énfasis en el carácter católico doctrinario del partido y que se presenta más preocupada de definir la identidad propia de la DC que de proponer una posición frente a la cuestión política global del país. Desde ya parece ganer bastante influencia en la juventud del partido, mientras su tono moderado le asegura el respaldo de figuras de importancia.

Quizás si frente a esta tendencia, que extrañamente basa su desarrollo en la prescindencia de definición política global, pueda señalarse la de otro sector, nucleado alrededor de los ex-parlamentarios, que enfatiza la necesidad de unidad y movilización social para enfrentar el régimen autoritario. Aunque, en todo caso, se condena toda forma de violencia.

En estas condiciones no se divisan cambios espectaculares en la Democracia Cristiana. La mantención de distintas líneas al interior del partido y una situación de aislamiento con respecto tanto del gobierno como de la oposición de izquierda, hacen que su orientación y posibilidades de acción dependan muy directamente de cada momento coyuntural del régimen.

Por el momento, la pasividad de la DC puede entenderse por esta definición de opciones en cuanto a su dirección. Sin embargo, entre las corrientes en pugna no se percibe ninguna con posibilidades de impulsar un proyecto y una línea de acción para enfrentar el actual momento político. En consecuencia, es esperable que se mantenga esa dependencia respecto de la situación coyuntural del régimen.

Mirándose el ombligo (b)

La situación de los partidos políticos de izquierda no parece ser esencialmente distinta de la DC en cuanto a "volcamiento al interior". En términos

generales se puede decir que su actividad es bastante escasa mientras se asiste a estos momentos de definiciones internas.

De ser cierto lo que se dice, sólo el Partido Comunista lograría sortear la discusión interna manteniendo su tradicional disciplina unitaria. Sin embargo —y a pesar de la propaganda— tal unidad no se logra en torno a una línea exclusiva para enfrentar el régimen, sino que se mantienen diversas alternativas en juego. Es así como el recientemente publicitado "programa mínimo" y las anteriores declaraciones respecto a la "perspectiva insurreccional" contienen un campo bastante ancho de posibilidades tanto en cuanto a táctica como en cuanto proyecto político.

Los asuntos son más complejos en el espacio socialista. Aquí la atomización del Partido Socialista ha creado un vacío político que en el momento actual muchos estarían tentados de llenar.

No sería extraño que la notoria menor presencia del PS, a raíz de su proceso de atomización, les permita a los anteriores partidos "chicos" de la izquierda tutearlo sin ningún complejo. Y cuando todos son chicos (unos más que otros, para que no se enoje nadie) es lógico que se comience a buscar

convergencias para llenar ese "espacio socialista".

Convergencia: dos modelos

Sin embargo, ese espacio socialista es bastante amplio (entre la DC y el PC para algunos) y estaría dando lugar para dos proyectos de convergencia que se encuadrarían en la perspectiva de lo que en un informe anterior se ha denominado "modelo europeo" (estilo PSOE o PS francés) y "modelo centroamericano" (estilo cubano o nicaragüense). Naturalmente que esta es una simplificación excesiva y resta mucho de la verdadera originalidad que estas tendencias tienen. De todos modos resulta útil como recurso el pensar las posiciones en sus extremos.

Por otra parte, es posible que estos intentos de convergencia —que pudieran ser impulsados firmemente por organizaciones políticas de origen cristiano— lleguen a ser mirados celosamente por los distintos átomos del PS poco dispuestos a olvidar el pasado esplendor. En consecuencia, también será de esperar que resurjan nuevas tendencias unitarias de reconstrucción de este partido. No obstante, es posible que aquí también vuelva a plantearse la doble tendencia que dificulta los intentos unitarios.

Puede parecer extraño que, aunque los partidos de izquierda reconozcan la necesidad de conducción política del movimiento social opositor, no logren sin embargo una presencia política con un proyecto definido.

Pensando en posibles explicaciones, tal vez se vea aquí también una cierta actitud dependiente de la coyuntura del régimen imperante. En efecto, el régimen ha tenido siempre la habilidad de mantener una expectativa de apertura que no ha dejado de incidir en la dificultad de definición política por parte de la oposición. Es así como, en circunstancias que el régimen se cierra y se muestra como inmutable desde dentro, los movimientos políticos de izquierda giran alrededor de la idea de derrocamiento. En cambio, cuando afloran dificultades internas en los sectores en el poder y se vislumbra una posible apertura, los partidos de izquierda se preparan para esa apertura y se organizan en función de ésta.



A LOS TRES MESES DE RECLUSION DE BUSTOS Y GUZMAN

El próximo 7 de Octubre, se cumplirán tres meses de reclusión de nuestros presidente y secretario general, compañeros Manuel Bustos y Alamiro Guzmán, injustamente encarcelados por requerimiento del Ministerio del Interior.

Han pasado más de cien días de la presentación de nuestro Pliego Nacional, en cumplimiento del mandato emanado de ustedes en Punta de Tralca; la respuesta del Gobierno se resume en ocho dirigentes procesados, dos detenidos, cuatro distinguidas personalidades expulsadas del país, un dirigente que se le negó la posibilidad de regreso a su patria, despido de dirigentes en varias empresas; para culminar con la dictación del D.L.18.018 que termina con las conquistas de casi un siglo, y que fueron resultado de luchas y sacrificios del Movimiento Sindical y de muchos dirigentes.

Es por todo ésto, que no podemos permitir que la detención de Bustos y Guzmán continúe; es hora de aunar esfuerzos y movilizarnos por exigir su libertad incondicional.

Los llamamos a:

1º Efectuar asambleas el día 6, por el Pliego Nacional y la libertad de Bustos y Guzmán

2º A emitir declaraciones exigiendo la libertad incondicional de nuestros dirigentes.

3º Visita de los dirigentes a la Cárcel Pública, el día miércoles 7 a las 10:30 horas.

4º Asistir a acto litúrgico que avisaremos oportunamente, del lugar a realizarse.

5º Promover acciones en su zona por la libertad de nuestros dirigentes y el respeto al derecho de petición.

**CON LA PRESENTACION DEL PLIEGO NACIONAL,
EJERCIMOS EL DERECHO A PETICION CONSAGRADO
EN LA CONSTITUCION.**

¡LIBERTAD PARA BUSTOS Y GUZMAN!

COORDINADORA NACIONAL SINDICAL

C N S – CHILE.

Santiago, 29 de septiembre de 1981.

(Circular distribuída en Chile)

Estas oscilaciones dificultan bastante la adopción de una orientación definida y han permitido la emergencia de las dos alternativas a que hacíamos referencia, primando una u otra según el momento político.

Tranquilo, como una cueca

El presente mes muestra un notable endurecimiento del régimen. A las expulsiones recientes han seguido varias prohibiciones de reingreso de chilenos al territorio nacional (hasta un conjunto folklórico que traía un canal de

televisión). Además, el Gobierno dió cuenta de la muerte de nueve extremistas en enfrentamientos en Neltume, sin que el episodio aparezca totalmente claro. El enjuiciamiento y condena de un mirista mediante Consejo de Guerra ha vuelto a actualizar dramáticamente la definición de situación de guerra interna que hace el régimen. Esto, y profusas amenazas contra eventuales acciones política de oposición, indican la creciente actitud represiva de las autoridades para evitar mayor intranquilidad en momentos de crisis.

Volver a lo primero

[...] En resumen, la situación social se muestra bastante más conflictiva de lo que se podría pretender mostrar y esto, eventualmente, puede llegar a pesar en el actual ajuste interno. Por el momento su respuesta parece ser un mayor cierre del régimen y una acentuación de su carácter autoritario.

En cuanto a la resolución misma de los problemas del modelo económico,

(sigue en p. 110)